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– Дорогой Владыка, поделитесь с 
нашими читателями, каким для Вас 
стал уходящий 2023 год?

– Лично для меня этот год стал годом 
неожиданных перемен, и, конечно, я очень 
благодарен Богу, что при помощи Церкви 
Православной, в которую я пришел слу-
жить, год за годом я становлюсь свидете-
лем многих перемен, которые происходят 
и в Церкви, и в социуме вокруг нее. По-
тому что архиерей по долгу своей служ-
бы общается с представителями разных 
общественных институтов, с абсолютно 
разными людьми. В каждом направлении 
нашей деятельности, на каждом уров-
не видно Божиих людей, которые любят 
Бога и стремятся к Нему. Это проявляет-
ся в разных сферах. Например, в обла-
сти образования проводится множество 
различных конкурсов, в частности «Нрав-
ственный подвиг учителя». И это дает свои 
результаты. До этого мы наблюдали такую 
картину: многие учителя приходят в храм, 
но относятся к Церкви весьма отстранен-
но, думая, что вроде как это все и есть, и 
надо, но это не для нас. И вообще, по за-
кону Церковь отделена от государства, 
поэтому и нам ничего делать не нужно. Но 
как же отрадно видеть, как в них зарожда-
ется жажда, тяга к Православной Церкви 
после двух-трех бесед со священником, 
как прямо на глазах меняется их мировоз-
зрение. 

Так же происходит и среди людей биз-
неса: некоторые богатеют и не знают, куда 
девать деньги, а тот, кто хоть раз на что-то 
пожертвовал, построил храм, к примеру, 
или заказал написание иконы, так вовле-
кается в этот процесс, что их бывает уже и 
не остановить. Я даже знаю тех, кто прак-
тически все свои средства тратит на вос-

становление соборов и церквей. 
Множество людей сегодня вовлечено в 

социальное служение. Ковид и СВО пока-
зали нам, как люди могут объединяться, и 
как их сердца могут воспламеняться лю-
бовью и заботой, когда бывает трудно. В 
наши дни активно развиваются волонтер-
ские движения, и, в частности, Церковь 
участвует в этом и помогает в организа-
ционном и материальном плане. Все, с 
чем сталкивается наше общество, все те 
трудности, которые появляются на пути 
развития нашего государства, все это от-
ражается в сердцах верующих. 

Церковь — это та соль земли, кото-
рая людей «осаливает» и помогает 
им не распадаться и обретать но-
вый смысл для своего существо-
вания. Мне кажется, что вот такого 
рода очень важные перемены про-
исходят сейчас, и Слава Богу за это! 

Каким в Вашем сердце останется 
2023 год?

Для меня это был год освящения мно-
гих храмов. Освящение храмов – это не-
забываемое событие. Представляете, я в 
2023 году освятил несколько храмов сразу 
в двух епархиях: там, где я раньше служил, 
и здесь, на Выборгской земле, уже освя-
щено несколько храмов. Когда возрожда-
ется святыня и ты служишь в ней литургию 
– это особенное незабываемое чувство. 

Конечно, еще я очень рад, что мои ре-
бята, мои иподиаконы, которые воевали, 
вернулись живыми с фронта. Летом я их 
встретил, мы обнялись. Отрадно, что с 
поезда, даже не заходя домой, они сразу 
решили навестить меня, показали свои 
награды… Это было очень приятно. При-

ходит осознание того, что пока такие люди 
есть, Россия непобедима. Это событие 
для меня – одно из ярких впечатлений 
уходящего 2023 года. 

В памяти останется наше волонтер-
ское движение… Я даже не ожидал, 
что мы сможем собрать столько 
средств для госпиталя на помощь 
раненым.

 Было пожертвовано около двух млн 
рублей на тот момент, когда я уезжал. Это 
были средства для закупки специального 
оборудования. Мы закупали огромное ко-
личество дорогостоящих комплектующих 
для медицинских операций и дальнейшей 
реабилитации после тяжелых ранений на-
ших воинов. Люди отзывались на помощь 
совершенно неожиданно. Работники Дома 
культуры, когда мы сказали, что едем в го-
спиталь, вдруг изъявили желание поехать 
с нами и дать там благотворительный кон-
церт. Когда все это видишь, становится 
очень отрадно на душе. Я вижу, что СВО 
пробудила лучшие человеческие качества 
в людях. 

Еще одним радостным моментом ухо-
дящего года для меня стало пополнение 
в духовенстве. В 2023-м я совершил не-
сколько хиротоний, а это всегда событие. 

Что Вас больше всего удивило на 
Выборгской земле?

Сам город Выборг. Он удивительный! 
Раньше я только читал о Выборге, что-то 
слышал о нем, но вся эта информация 
была очень поверхностной. Когда же ви-
дишь город своими глазами, он произ-
водит очень сильное впечатление. Это 
такое мощное место с длинной, богатой, 
местами трагической историей. Даже не 
столько Петербург удивил (в нем я бывал 
и раньше), а именно Выборг. Здесь уди-

вительная, неповторимая природа. Очень 
живописные места в Приозерском районе. 
А еще люди. Они здесь более открытые, 
коммуникабельные. С ними очень легко.

Владыка! А осталось ли что-то в 
Выксунской епархии, по чему Вы буде-
те скучать?

Флорищева Пустынь. Любимый мой 
монастырь, который я восстанавливал из 
руин. Сейчас мы освящали там послед-
ний храм. Он был полностью разрушен, 
и вот Владыка Георгий меня пригласил, 
мы освятили этот храм, восстановление 
которого заканчивалось уже без меня. Я 
очень скучаю чисто по-человечески по 
этому монастырю, да и по епархии, конеч-
но, тоже, по людям. Мы же были вместе 
много лет.

Владыка, наш традиционный во-
прос: что Вы можете пожелать нашим 
читателям, Вашей пастве?

Нам всем не хватает благодати, а бла-
годать стяжается трудом. Главный труд 
нашего ума и нашего сердца – это молит-
ва. И себе, и пастве я сердечно желаю, 
чтобы мы как можно чаще и больше ста-
рались обращаться к Богу, чтобы молитва 
наша была не формальной. Это залог того, 
что мы действительно будем жить духов-
ной жизнью. 

Молитва, посильная любовь к лю-
дям, особенно к тем, кто с нами 
рядом, чтобы все это выражалось 
в делах, чтобы не упустить время. 
Сейчас, как говорят святые отцы, 
идут «дни лукавого». И это дей-
ствительно так. Многие думают, 
что у них еще годы впереди, а все 
может оказаться иначе. Есть пре-
красные слова: спешите делать до-
бро! Вот именно это я и хочу всем 
пожелать!

Христос рождается! Славьте Христа!
Дорогие братья и сестры, поздравляю Вас с праздником Рождества 
Христова! Христос родился в Вифлееме, в городе хлебном, чтобы стать 
Хлебом жизни для каждого из нас. Бог стал человеком, чтобы человек 
стал богом, вернул себе Божественное достоинство. С момента 
воплощения Христа человеческая жизнь обрела иной, высший смысл. 
Человек вспомнил, что он Божественное творение и теперь может, 
устремляясь по призыву Христа к душевному совершенству, стать 
Богом по благодати, стяжать в себе Царствие Божие, стяжать любовь 
к Богу и ближнему, и войти в радость Господа своего. Царствие Божие 
пришло в силе, и открывается сердце каждого из нас. С радостью 
обнимаю всех, поздравляю Вас с этим великим торжеством! С 
Рождеством Христовым! 

Варнава, епископ Выборгский и Приозерский
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  Отец Роман, подходит к концу 2023 
год, каким он останется в Вашей памя-
ти?

2023 год был годом плодотворной ра-
боты, усердной, искренней молитвы. И то 
и другое совершалось и в нашем храме 
Спаса Нерукотворного Образа, централь-
ном храме Всеволожского благочиния, а 
также во всех остальных храмах нашего 
благочиния. Благодарение Господу за все 
дела, которые Он позволил свершить, это 
только Его Божественное благословение, 
Его Божественная благодать, Его сила 
Божественная, что мы смогли многое сде-
лать для укрепления веры православной в 
нашем городе и в нашем районе. 

 Что касается нашего храма Спаса Не-
рукотворного Образа, для меня отрад-
но, что у нас появились нововведения, 
ставшие уже традициями. Так, в каждую 
пятницу Литургия у нас совершается в 

храме-усыпальнице, посвящённом князю 
Всеволоду-Гавриилу, где прежде были по-
гребены строители, основатели нашего 
храма Павел Александрович и Елена Ва-
сильевна Всеволожские. Мы их с любовью 
поминаем, там же за алтарем погребен и 
отец Петр и чуть дальше отец Игорь. Это 
позволяет нам хранить историческую па-
мять. 

 Отрадно, что в нашем храме те-
перь ежедневные богослужения, 
как утренние, так и вечерние. Мы 
начинали с малого, с акафистов, а 
потом уже присоединили вечерню 
или утреню, и от этого суточный 
круг богослужений у нас исполняет-
ся, что дает молитвенную полноту. 

Устоявшейся традицией также стало 
то, что в Великий пост мы совершаем Ли-
тургию Преждеосвященных даров в среду 
вечером, и я на удивление вижу, как это 
своевременно и удобно людям, которые 
после рабочего дня могут помолиться и 
причаститься Святых Христовых Тайн. Для 
меня самого это было необычно, потому 
что раньше, в советское время, когда я 
сформировался и физически, и духовно, 
такого никогда не делалось. Наш опыт по-
казал, что польза от этого великая. 

 Важное дело осуществили мы этой 
осенью с молодежными активами не-
скольких Всеволожских приходов. Мы 
привели в порядок все могилы священ-
нослужителей, которые захоронены на 
Всеволожском кладбище, не только убра-
ли и покрасили надгробия и оградки, но и 
установили указатели к их месту захоро-
нения, таким образом места их погребе-
ния не будут преданы забвению. 

 Мои помощники в лице отца Дмитрия 
Чуева с супругой и другие провели пре-
красную встречу в день любви семьи и 
верности, пригласив молодые семьи на 
встречу с пожилыми людьми, которые 
находятся в браке по 40 – 50 лет. Подоб-

ное духовное наставничество в семейной 
жизни очень важно, и дай Бог, чтобы эти 
встречи стали регулярными. 

 Радует нас и хор «София». Господь по-
могает нам уделять этому музыкальному 
коллективу внимание. Это наш миссио-
нерский проект воспитания деток в вере 
и благочестии, и на светской сцене они 
достойно свидетельствуют о Церкви. У 
них была поездка в Тверь, на один из фе-
стивалей, в Псков на юбилей второй му-
зыкальной школы… Прекрасная дружба 
возникла у «Софии» с оркестром народ-
ных инструментов «Метелица», особенно 
замечательны Рождественские концерты, 
которые проходят со сводным хором, но 
основу этих хоров всегда составляет хор 
«София». Для меня, как для священни-
ка и для благочинного, это очень важно, 
ибо это реальный пример сотрудничества 
светских и церковных коллективов на ре-

лигиозной основе. Радует и тот факт, что 
еще со времен Низовского Андрея Алек-
сандровича с районом у нас установилось 
сотрудничество и совместное проведение 
таких концертов во Дворце искусств Ле-
нинградской области. 

 Несомненны успехи и гимназии «Ло-
гос». Она поступательно развивается во 
всех сферах. В этом году у нас появился 
психолог в штате, появился новый талант-
ливый педагог из Романовки Ольга Львов-
на, которая взяла пока один час препода-
вания прикладного искусства. Она сама 
архитектор, а для нас собирание кадров 
– основа успеха образовательного про-
цесса. Также преподаватель по русскому 
языку Анжелика Федоровна, по биологии 
Светлана Васильевна, и дай Бог, чтобы 
поиск кадров и привлечение их в наш кол-
лектив продолжалось. 

 Прекрасный социальный проект, ко-
торый у нас продолжается уже несколько 
лет – это кормление бездомных и нужда-
ющихся, раздача им одежды. Здесь по-
могают волонтеры, наши прихожане, ко-
торые поддерживают, кормят этих людей, 
готовят пищу. Я бы хотел поблагодарить и 
благотворителей: Еременко Илью Анато-
льевича, Езерского Андрея Соломонови-
ча; также удается получить субсидии от 
администрации Всеволожского района, а 
это большое дело. Прекрасно то, что у нас 
верующие врачи оказывают консультации 
и помощь, врач-терапевт, травник, гоме-
опат принимают у нас по благословению 
настоятеля. Также при необходимости 
оказывается юридическая помощь нуж-
дающимся. 

 Театральная студия «Верю» при на-
шей гимназии также нас радует своими 
постоянными работами. Сейчас после 
Рождества мы увидим новый спектакль 
«Звездный мальчик», который имеет очень 
нравственный и воспитательный посыл 
против человеческой гордыни. Еще можно 
вспомнить, что в прошлом году у нас была 
паломническая поездка к святыням Се-

верной Осетии. Паломничество расширя-
ет кругозор прихожан и укрепляет любовь. 
Отрадно то, что у нас продолжается рабо-
та по строительству нового здания гимна-
зии в Романовке, это мое основное сейчас 
дело. Нужно закончить его в летний пе-
риод, чтобы мы начали туда переезжать. 
Очень прошу ваших молитв – да поможет 
Господь нам завершить эти великие труды 
и ввести в эксплуатацию новое здание. В 
церковном здании при нашем храме мы 
наконец-то сделали помещение для про-
ведения торжественных мероприятий, для 
общения с прихожанами, для проведения 
престольных праздников. Теперь в этом 
новом банкетном зале мы можем прово-
дить мероприятия любого уровня, в том 
числе и приемы правящего епископа. 

 Важное событие в этом году – 
смена правящих архиереев. Я с 
благодарностью вспоминаю наше 
сотрудничество с владыкой Игна-
тием. За это время было построе-
но десять храмов у нас в благочи-
нии, уже не говоря о многих других 
церковных зданиях, колокольнях, 
мастерских, начале строительства 
собора в честь Смоленской иконы 
Божией Матери. 

Но сейчас при владыке Варнаве мы 
продолжаем начатые проекты, и я на-
деюсь, что Господь благословит еще по-
трудиться на благо Церкви Христовой и, 
может быть, откроется новое направле-
ние деятельности. Будем просить помощи 
Божией и Божьего благословения и бла-
гословения нашего правящего архиерея 
епископа Варнавы на эти труды. 

 Отец Роман, расскажите нам про 
собор Смоленской иконы Божией 
Матери. Как продолжается строи-
тельство, на каком этапе завершает-
ся строительство в этом году, какие 
дальнейшие планы?

 Господь сподобил нас в прошлом году 
сделать огромный объем строительных 
работ. У нас построен фундамент собора, 
это более пятисот кубов бетона, и я хотел 
бы поблагодарить тех благодетелей, ко-
торые помогли нам это сделать: Виталий 
Викторович Лукашев, Василий Михайло-
вич Пронин, Иван Вячеславович Афана-
сьев, который непосредственно проводил 
эти строительные работы. 

Сейчас продолжаются работы по 
согласованию разрешительной до-
кументации, происходят контакты с 
департаментом по охране памятни-
ков, с местной администрацией, и я 
надеюсь, что Господь поможет нам 
продолжить строительство.

 У нас нет никакого опыта, финансо-
вой возможности, есть только желание и 
надежда на помощь Божию. Надежда на 
то, что строительная организация вновь 
поможет в проведении работ, но на наши 

плечи ложится обеспечение строительны-
ми материалами, в основном это армату-
ра и бетон, и на этот следующий этап мы 
должны найти 40 млн. рублей. Тогда мы 
сможем воздвигнуть стены до сводов. Вот 
такие планы. Но у человека планов много, 
а реализуется только то, что угодно Госпо-
ду. Будем просить Его об этом.

 Нашёлся в сердцах людей отклик 
на строительство собора?

 Несомненно. В этом тоже есть опре-
деленный уровень религиозной культуры, 
и в чем-то мы видим плоды работы свя-
щенников с паствой. У нас нет ревности, 
самолюбования, болезненной привер-
женности только к своему приходу. Люди 
радуются строительству нового храма как 
рождению нового ребенка. Если вспоми-
нать историю создания собора, то нужно 
отметить, владыка Игнатий меня не назна-
чал ответственным за строительство, и я 
сам просил его об этом послушании, по-
тому что видел: годы проходят с момента 
предоставления участка, а работы все не 
начинаются. И эти конкурсы эскизных про-
ектов были моей инициативой, которую 
владыка поддержал, а толчком явилось 
отношение верующих, когда два простых 
человека, два мирянина стали материаль-
но помогать. Одна пенсионерка Галина 
Филатова внесла несколько раз лепту, и в 

итоге собралась довольно внушительная 
сумма, которая лежала как целевое по-
жертвование в храме Спаса Нерукотвор-
ного Образа и которое меня подвигало к 
действиям. Также семья Белявских, после 
кончины родственника продала кварти-
ру во Всеволожске и пожертвовала часть 
средств на строительство собора. В обо-
их случаях обе эти лепты не остались бес-
полезными для устроения их собственной 
жизни, а для меня это было знаком Божи-
им, что пора начинать. 

 Можем надеяться, что это будет на-
родный храм, построенный самим на-
родом?

 Вы знаете, те храмы, которые я по-
строил, те десять храмов, о которых я ра-
нее упоминал, не были народными. Они 
строились административным ресурсом 
Церкви и моими практическими жизнен-
ными связями с теми людьми, с которыми 
Господь меня свел за время пасторской 
службы здесь. Будет ли этот собор народ-
ным или нет, посмотрим, как Бог даст.

Накануне Нового, 2024 года наш корреспондент побеседовал с благочинным Всеволожского округа Выборгской епархии настоятелем храма 
Спаса Нерукотворного Образа протоиереем Романом Гуцу. 

Господь помогает тем, кто трудится
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 Какие события Вы можете отме-
тить в благочинии? Самые яркие вос-
поминания в этом году?

 Радость всегда приносят наши об-
щие богослужения. В наш Престольный 
праздник, в праздничные дни других хра-
мов мы молимся вместе с духовенством 
благочиния. Это объединяет духовенство 
и придает силы. Вот уже второй год мы 
совершаем богослужение на Ржевском 
полигоне, в полуразрушенном здании по-
рохового склада в честь Новомучеников и 
исповедников Российских. И в день, ког-
да мы беседуем с вами, состоялось эпо-
хальное событие – на Ржевском полигоне 
храм Неопалимая Купина освобожден от 
электрической подстанции, то есть она 
фактически еще находится в Алтаре, но 
обесточена. Уже построена новая под-
станция и к ней подключены все те або-
ненты, которые были запитаны со старой 
подстанции, которая кощунственно после 
войны оказалась в Алтаре. За этим тоже 
стоит многолетняя работа. Я хотел бы 
выразить благодарность прежде всего 
Литвинову Олегу Анатольевичу, руково-
дителю центрального аппарата Оборон-
энерго. Он человек верующий, очень по-
могал нам в этом. Весь тот объем работ, 
который нам удалось осуществить в со-
трудничестве с Ржевским полигоном, с 
Министерством обороны и с правитель-
ством Ленинградской области, был очень 
велик, но главный толчок к завершению 
этой работы дал именно Олег Анатолье-
вич. Низкий поклон ему за это. Думаю, в 
следующем году у нас будет еще одно ра-
достное событие – обретение еще одного 
храма и прихода.

 Если уж мы говорим про благо-
чиние, нельзя не спросить про Ваше 
новое послушание, про храм Велико-
мученицы Екатерины в Мурино. 

 Для меня это было совершенно нео-
жиданно. Назначение я получил 19 сентя-
бря, в день праздника Чуда Архистратига 
Божия Михаила, когда я ехал на службу в 
Токсово. И тогда я увидел в телефоне, что 
из епархии пришел указ на меня, как на 
ключаря этого храма и как на председа-
теля приходского совета. Я благодарен 
Богу, что Он мне позволил там потрудить-
ся. Мы за два месяца сделали космети-
ческий ремонт внутри храма, которого 
не было 15 лет, обновили интерьер, по-
строили комфортабельные туалеты для 

прихожан, что тоже было как чудо при от-
сутствии средств. Сейчас еще большие 
усилия требуются для налаживания вну-
тренней приходской жизни и для созда-
ния стабильности и формирования тра-
диций, которые необходимы для прихода.

 Что Вас больше всего порадовало 
в новом приходе?

 Конечно, порадовали люди, которые 
любят этот храм, являются постоянными 
прихожанами, и радость от первого бого-
служения, когда мы в воскресный день 
в конце ноября служили уже при всей 
красоте, блеске внутреннего убранства 
храма. 

 Батюшка, какое самое яркое Ваше 
личное воспоминание в 2023 году? 
Может, не как настоятеля, а как про-
сто священника, или как отца, как 
гражданина?

Трудно сразу ответить. Каждый день 
прожитой жизни вызывает благодарность 
Богу и насыщен теми или иными событи-
ями. Я считаю, что ни один день из моей 
жизни не прожит зря, как с практической 
стороны, так и с духовно-нравственной. 

В этом году я старался служить чаще 
на буднях, это тоже придает силы и помо-
гает совершить те дела, которые мы сами 
по себе никогда совершить не сможем. 

Я вновь и вновь убеждался: Го-
сподь помогает тем, кто трудится. 
Это девиз моей жизни. Мы начина-
ем дела без всякой материальной 
поддержки, без ресурсов, а потом 
Господь все устраивает! 

 Что Вы пожелаете нашим прихожа-
нам?

 Прежде всего, я желаю всем нам лю-
бить Бога и Церковь. Нужно прилагать 
больше усилий с тем, чтобы мир, взаи-
мопонимание и христианская любовь не-
укоснительно пребывали в окружающем 
мире, чтобы укреплялись православные 
приходы. А мир в приходе — это основа 
мира с Богом. Если мира нет, если разно-
мыслие, ссоры, сплетни, то это автомати-
чески отстраняет человека от Бога. «Сла-
ва в Вышних Богу и на земле мир» – это 
как призыв ко всем нам, чтобы мир был 
в наших жизнях и мире нашего прихода. 

Беседу вел священник  
Дмитрий ЧУЕВ

 Этими словами апостол Павел раскры-
вает перед Церковью дальнейшую пер-
спективу наставнического служения и са-
мого духовного отцовства, которое стало 
возможным благодаря его апостольскому 
авторитету. Таким образом апостол Павел 
указывает нам на разницу между Отцов-
ством как источником бытия и духовным 
отцовством, а также Наставничеством, как 
источником Божественной Премудрости и 
духовным наставничеством.

 Возможно ли духовное наставничество 
в современной церковной жизни? Есть ли 
необходимость сейчас искать себе духов-
ного отца?

 К сожалению, еще в XIX веке святитель 
Игнатий (Брянчанинов) вынужден был кон-
статировать тот факт, что духовничество 
в том виде, каким мы его знаем из свято- 
отеческой и патериковой литературы, 
практически ушло в далекое прошлое: 
«Отцы, отдаленные от времен Христовых 
тысячелетием, повторяя совет предше-
ственников, уже жалуются на редкость бо-
годухновенных наставников, на появивше-
еся множество лжеучителей и предлагают 
в руководство Священное Писание и от-
еческие писания. Отцы, близкие к нашему 
времени, называют богодухновенных руко-
водителей достоянием древности».

 Соответственно, в современном 
обществе, не просто далеком, но 
зачастую и открыто враждебном 
христианским идеалам найти себе 
«богодухновенного наставника» 
практически невозможно. И оста-
ется лишь прибегать к изучению 
Священного Писания и творениям 
святых отцов. 

 Но мы также должны понимать, что, 
говоря о богодухновенности наставника, 
святитель Игнатий имеет в виду святого 
подвижника, который очистился от всех 
страстей и преисполнился благодати Духа 
Святаго. Конечно, таких столпов в совре-
менном обществе трудно встретить. Как 
сложно встретить врача, который не был 
бы болен никакими заболеваниями. Но тем 
не менее в области медицины существует 
множество образованных специалистов 
с большим клиническим опытом, которые 
спасли множество жизней и благодаря ко-
торым люди излечиваются от тяжелых за-
болеваний.  Конечно же, и в духовной сфе-
ре существуют опытные пастыри, которые 
способны помочь человеку в преодолении 
духовных недугов, а любой священнос-
лужитель может совершать самое глав-
ное – таинства, которые избавляют нас от 
духовной гибели. И вот в таком контексте 
духовничество, может, и не в том виде, как 
раньше, но все же, несомненно, существу-
ет и должно существовать. 

 Вот что по этому поводу писал архиман-
дрит Иоанн (Крестьянкин): «Духовничество 
– одно из сокровищ спасения, дарованное 
и благословенное Христом Своей Святой 
Церкви… Да, великое дело духовничества 
продолжается и будет до конца дней. Но 
опыт духовничества древних отцов и даже 
нового времени нельзя перенести в но-
вейшее. И верим, несомненно, благости 
Божией, что как приводит Он ныне овец ду-
ховных, пусть больных и израненных, на па-
жити Свои, так даст и дает уже и пастырей, 
в которых духовная благодать уврачует их 
болезни, и вразумит, и восполнит оскудев-
шие духом сосуды души».

 Отец Иоанн, как мы видим, также 
сравнивает духовника с врачом. А 
из медицинской практики мы зна-
ем, что, с одной стороны, хорошо, 
если у нас есть возможность выбо-
ра специалиста, исходя из его про-

фессионального опыта и отзывов 
пациентов. Так и в духовной сфере 
духовника лучше выбирать. Но по 
каким критериям? 

 Отец Кирилл (Павлов) по этому вопро-
су высказался так: «Духовного отца надо 
искать по расположению своей души. Ког-
да вы доверяете своему духовному отцу во 
всем и сердце ваше раскрывается перед 
ним, вы тайны своей души доверяете, мо-
жете ему открыть. Вот в таком случае вы из-
бираете такого духовника, что он будет сво-
бодно с вами говорить, чтобы вы могли ему 
спокойно вверять свои тайны сокровенные. 
И тогда вы чувствуете, что получаете от это-
го духовную пользу, что он руководит вами, 
помогает вам, дает вам утешение. От кого 
получаете больше душевной пользы, того и 
держитесь, к тому прибегайте».

 А как быть, если мы вверили себя чело-
веку, стали считать его своим духовником, 
но не получили духовного исцеления, а воз-
можно, по неопытности священника, на-
несли себе духовный вред? В этом случае 
важно не осуждать, а обратиться к более 
опытному священнослужителю. Как писал 
об этом преподобный Иоанн Лествичник: 
«Когда духовный врач наш признает себя 
недостаточным для исцеления нас, тогда 
должно идти к другому».

 Но, опять-таки по аналогии с медици-
ной, если мы уже нашли хорошего специ-
алиста, то лучше всего иметь постоянного 
лечащего врача, знающего наш организм и 
хорошо знакомого с картиной заболеваний.  
Конечно, в деле спасения многое зависит 
не только от духовного руководства, но и 
от личного устремления, так как Царствие 
Небесное восхищают «употребляющие уси-
лие» (Мф. 11: 12). Помня слова святителя 
Игнатия, нам самим важно руководство-
ваться Священным Писанием и святоотече-
скими творениями. Но и в данном процессе 
бывает важно найти себе соработника на 
этом пути в лице духовного отца.

 Как писал игумен Никон (Воробьев): 
«Найти опытного и “непрелестного” руко-
водителя, пожалуй, и невозможно. Теперь 
в лучшем случае можно найти лишь еди-
номысленного, идущего тем же путем и с 
ним советоваться, но и то его советы надо 
уметь проверять словом Божиим и святых 
отцов <…> и, если можно, с кем-либо уже 
вышедшим из периода бурных страстей 
и более или менее духовным. А опытного 
друга, которому можно довериться “по-
ступать во всем по его советам”, ты не най-
дешь. Благодари Бога, если найдешь более 
или менее порядочного спутника».

 Возможно многим хотелось бы 
вверить себя такому опытному ду-
ховнику, чтобы была возможность 
опереться на его советы и безза-
ботно продвигаться на встречу 
Царствия Небесного.

 Но, к сожалению, сейчас такое время, 
что и у духовников, и чад уже не остается 
надежд на свои внутренние ресурсы, а со-
ответственно лучше поступать, как совето-
вал наш духовный современник архиман-
дрит Иоанн Крестьянкин: «В руководстве 
всегда хотят видеть твердый жезл, на кото-
рый во всякое время можно опереться. Но 
настало уже такое время, которое отметает 
все надежды на человеческое и указывает 
миру едину опору, едину надежду на Бога… 
Духовникам и чадам Божиим остается толь-
ко понять, что сила их не в подвигах, не в 
учености, но в немощи, которую надо при-
нять как свою спасительницу, примириться 
с ней, полюбить ее и сознательно принести 
свою немощь к стопам Божиим, чтобы в ней 
начала действовать благодать и сила Божия 
и возобразился в нас Христос».

Прот. Павел КИСЕЛЕВ

Духовничество – мечта  
или необходимость?

 «Ибо хотя у вас тысячи наставников во Христе, но немного отцов; 
я родил вас во Христе Иисусе благовествованием. Поэтому умоляю 
вас: подражайте мне, как я Христу» (1 Кор 4:15-16).
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Было два мнения на этот счет: ради-
кальное и умеренное. Православные ак-
тивисты и некоторые священники, при-
держивающиеся радикальных позиций, 
предложили игнорировать Новый год, 
не отмечать его, не ослаблять поста, не 
включать телевизор, а лишь усиливать в 
этот день молитву. Однако отказаться от 
главного светского праздника (по всем 
опросам Новый год является самым зна-
чимым праздником среди жителей Рос-
сии) оказалось не так просто даже тем, кто 
этого искренне хотел. Ибо типичная семья 
того времени, да и нынешнего, вероятно, 
тоже, – это один член семьи верующий, а 
другие в лучшем случае сочувствующие, в 
худшем – равнодушные к вере. Объяснить 
в этом случае мужу-маловеру, что напи-
ваться в Новый год вовсе не обязатель-
но, а детей, которым все предновогодние 
дни окружающая среда только и внушала 
предвкушение праздника, лишить этого 
праздника было невозможно. 

Умеренная позиция другой части пра-
вославной общественности заключалась в 
том, что раз уж у нас такой «неправильный 
календарь» и Новый Год предшествует 
Рождеству, а не наоборот, как в осталь-
ном христианском мире, давайте превра-
тим этот праздник в тихий семейный. По 
возможности снизим градус экзальтации, 
уменьшив количество новогодних блюд и 
количество спиртного на столе. Давайте 
искать баланс в интересах верующих и по 
ка еще не очень верующих членов семьи.

Это неверно, когда говорят, что до ре-
волюции 1917 года Новый год в России 
не праздновали. Новогодние традиции 
отсчитываются от 1699 года, когда Пётр I 
объявил о новом, юлианском летоисчис-
лении. Согласно ему праздники Рожде-
ства и Нового года шли один за другим 
— 25 и 31 декабря. До этого Новый год 
наступал в сентябре. Указ Петра пояснял 
и как праздновать Новый год: всем жите-
лям предписывалось «учинить некоторые 
украшения от древ и ветвей сосновых, 
елевых и можжевеловых» перед домами, 
а также устроить салюты «в знак веселия». 
Таким образом, елка, хотя ее и называют 
часто Рождественской, являлась симво-
лом именно Нового года.

Россия, с указом Петра, по сути пере-
нимала европейские, в первую оче-
редь немецкие, праздники и Новый 
год на протяжении двухсот с лишним 
лет оставался в тени праздника Рож-
дества Христова. 

Это был семейный праздник, с хоро-
водами детей вокруг елки, с подарками и 
украшениями, часто сделанными вручную. 
В отличие от Рождества это был светский 
праздник, хотя Церковь на литургии так-
же отмечала Новолетие. В начале ХХ века 
стало традицией давать новогодние балы, 
устраивать приемы и званые обеды. Публи-
ка попроще удовлетворялась посещением 
балаганов – театров для народа с незатей-
ливыми спектаклями на героические темы, 
с катальными горами и импровизирован-
ными ярмарками. Балаганы, в частности 
балаган известного предпринимателя В.В. 
Малафеева, располагавшегося на Марсо-
вом поле, собирали десятки тысяч людей, 
и создавалось впечатление, будто весь Пе-
тербург участвует в этом народном гулянии. 

Тут уже никто не мог отделить, празднова-
ние ли это святочных дней или Нового года.

 Возникает вопрос, откуда же пошла 
традиция именно в Новый год наедаться 
и напиваться, иногда до потери чувств? 
Ведь до революции ее не существовало. 

Тут мы должны обратиться к советско-
му времени и напомнить, что на государ-
ственном уровне Россия перешла на гри-
горианский календарь в 1918 году, однако 
Церковь продолжила жить по Юлианскому 
( принят еще при Юлии Цезаре в 45 году 
до нашей эры). Так появились «старый» и 
«новый» стиль, а Новый год сал предше-
ствовать Рождеству. Развенчаем и миф о 
том, что якобы советская власть придума-
ла шумное празднование Нового года, что-
бы затмить праздник Рождества Христова. 
Нет, власти не делали различия в отноше-
нии к «пережиткам прошлого» – таковыми 
были признаны и Новый год, и Рождество. 
Правда, до конца 1920 годов в СССР во-
обще ничего не запрещалось, можно было 
ходить как на Рождественские службы, 
так и на новогодние представления, хотя 
в прессе и велась оголтелая пропаганда 
против пережитков прошлого, «религиоз-
ного яда» и т.д. 

Однако начиная с 1928 года под не-
гласным запретом оказались как 
Рождественские мероприятия, так и 
новогодние праздники. Ёлка, с кото-
рой прочно ассоциируется Рождество, 
активно клеймилась как «поповский» 
обычай.

 Авторы детских книжек сочиняли рас-
сказы об отважных школьниках, которые 
не хотят идти на поводу у родителей и 
участвовать в рождественских и ново-
годних торжествах. Был у антиелочной 
кампании и экологический аспект: выруб-
ка леса для пустых украшений признава-
лась преступлением против природы. Как 
писал очевидец тех событий «закрылись 
ёлочные базары, прекратился выпуск 
ёлочных украшений и свечей, устраивать 
ёлку строго возбранялось… Вид в окне ос-
вещенной ёлки грозил серьезным разго-
вором с управдомом, а то и с милицией…» 

Возвращение ёлки» историки отсчи-
тывают от 28 декабря 1935 года. Тогда, 
по следам заявления Сталина о том, что 
«жить стало лучше, жить стало веселей», в 
«Правде» вышел текст П. Постышева, из-
вестного партийного деятеля, что непло-
хо бы вернуть детям новогоднюю ёлку. С 

этого момента стали начинать проводить 
большую ёлку для школьников в Колонном 
зале Дома союзов и вообще пропаганди-
ровать Новый год как большой и радост-
ный праздник. В школах работали целые 
«ёлочные комиссии», которым поручалось 
подготавливать праздники для детей, за-
ботясь обо всём: от украшений и пригла-
сительных билетов до подарков и культур-
ной программы вечера. 

Никто тогда не предполагал, что Новый 
год станет главным праздником в стране 
не только для детей, но и для взрослых. 
Причину этого явления понять не сложно. 

В чрезвычайно идеологизированной 
стране, очень бедной на праздники, Но-
вый год оказался единственным офици-
альным светским праздником. 

В этот день не ходили на демонстра-
ции, не говорили длинных речей о соли-
дарности трудящихся или об очередных 
победах коммунизма, не мешали людям 
просто веселиться. Выходной на 1 января, 
который официально разрешили власти 
также оказался не лишним. Сформиро-
вавшейся постепенно обычай наедаться и 
не ограничивать себя в выпивке в Новый 
год тоже есть свое объяснение. В СССР 
люди жили бедно, хорошие продукты 
были в дефиците, скрасить себе хотя бы 
праздники, забыть на время о житейских 
трудностях являлось одновременно труд-
ной и почетной задачей. Власти поощряли 
эти маленькие слабости населения, «вы-
брасывая» на полки накануне 31 декабря 
миллионы бутылок шампанского и сотни 
тонн мандаринов, завезенных из Марок-
ко. Пропаганда Нового года как семейно-
го праздника, с застольем в кругу семьи, 
также принесла свои плоды: люди предпо-
читали встречать новогоднюю ночь в окру-
жении близких родственников. 

 С падением советского строя ре-
волюционные даты отошли в про-
шлое, из прежних праздников со-
хранился лишь Новый год со всеми 
своими традициями, тянущимися с 
советских времен. 

И нет никаких предпосылок, что рос-
сийское население вдруг будет массово 
отказываться от новогодних торжеств в 
ожидании Рождества. Что же, верующему 
игнорировать праздник, забиться в даль-
ний угол, демонстративно отвернуться от 
голубого экрана и, подобно фарисею, по-
вторять про себя: «Я не таков, как прочие 
люди…»? 

 Это было бы большой ошибкой, ибо 
Новый год, как семейный праздник тоже 
имеет свою ценность. В дружеском за-
столье, общении нет ничего скверного, 
и новогодняя ночь – хороший повод со-
браться вместе, подвести итоги, помя-
нуть былое. Если мы немного посидим за 
столом, по возможности соблюдая пост 
(можно заранее помочь родственникам 
в приготовлениях к празднику и сделать 
пару постных салатов), греха в этом не 
будет. Также, подняв бокал с шампан-
ским, можно произнести тост о благодар-
ности Богу за все, что было в уходящем 
году. Оценить с покаянием, вспомнив об 
ошибках. Пообещать Богу эти ошибки 
больше не повторять. Ведь христианин, 
разделяя застолье с людьми, далекими 
от духовных запросов, вполне может оду-
хотворить это празднование, рассказать 
людям о настоящем смысле празднова-
ния новолетия, побеседовать о грядущем 
Рождестве Христовом.

В целом же, реальная задача право-
славных верующих состоит в том, 
чтобы перевести празднование Ново-
го года из нехристианской традиции, 
когда якобы можно «отрываться», 
забыв про все, в христианскую, пре-
вратив празднование в спокойное 
торжество с теплой дружеской бесе-
дой, бокалом шампанского и подве-
дением итогов прожитого года. 

Хорошо, если за праздничным сто-
лом будет произнесена молитва за год 
уходящий и год грядущий, за здоровье 
близких. Обычно такая молитва не встре-
чает возражения даже в среде не особо 
верующих людей. Как представляется, 
такая стратегия скорее приведет к успеху 
и «очеловечиванию» Нового года, нежели 
радикальное неприятие праздника. 

Материал подготовил 
 Сергей ПЕТРОВ

Рождество и Новый год.  
Как не противопоставлять эти два праздника 

В 1990 годах, когда в храмы хлынул поток верующих-неофитов, 
неожиданно возник вопрос: а как теперь отмечать привычную всем 
встречу Нового года? Как совместить пост и шампанское рекой; 
салат оливье и молитвенное правило?


